

El Protector de la infancia

Periódico de la Compañía Lancasteriana jalisciense. Dedicado a ella misma, para la instrucción de los niños de ambos sexos.

(m) Guadalajara: Amado Camarena, Juan Robles Martínez y José R. Cuevas, 1871-1872.

T. 1, no. 1-10 (31 ago. 1871-31 ago. 1872).

(Tip. de I. Banda, 31 ago. 1871; Tip. Del Hospicio, a cargo de G. Rangel, 30 abr. 1872; Tip. de Rodríguez, 31 mayo - 31 ago. 1872).

23 x 16 cm.

Publicación mensual, aparecía el último día de cada mes. Cada ejemplar consta de 8 páginas con numeración independiente, impresas a 2 columnas.

La dirección de la tipografía de Isaac Banda era calle de San Francisco números 3 y 7; la de Rodríguez, calle de Santo Domingo número 3. La publicación era gratuita para los socios de la Compañía Lancasteriana, tanto residentes como corresponsales y honorarios, así como para las escuelas de la referida compañía.

Los redactores y editores eran los abogados Amado Camarena, Juan Robles Martínez y el coronel José R. Cuevas. Amado Camarena expresó sus ideas liberales en la revista *La Esperanza*; miembro fundador de la "Falange de Estudios" en 1850, sociedad literaria de Guadalajara, cuyo órgano de difusión fue la revista *El Ensayo literario*. Isaac Banda, originario de Colima, compró la Imprenta del Gobierno del estado de Jalisco en 1862 y la abrió al público bajo la dirección de su hermano Nicolás; después figuró con su nombre, publicando varios impresos en los años 1870-1873. Publicación de la Compañía Lancasteriana Jalisciense, cuyo objetivo era el engrandecimiento y perfeccionamiento de la educación infantil: "Ninguno al ver el título de nuestro periódico, puede engañarse en el objeto para que se le destina. Jalisco, esta población fecunda, fértil y exuberante [...] carecía de una asociación filantrópica y humanitaria, que se dedicase únicamente a velar y mantener la educación primaria de niños de ambos sexos [...] en nuestro periódico daremos a conocer todo lo que concierne a los trabajos de los socios, publicaremos las actas de la Sociedad, y, dejaremos abiertas las pequeñas columnas de él, a fin de que todo hombre ilustrado pueda aconsejarnos el bien que puede hacerse 5, proporcionarse para el adelanto y saber de la niñez protegida". La Compañía Lancasteriana Jalisciense se fundó el 16 de abril de 1871, por iniciativa del general Ramón Corona, quien fue su primer presidente; tenía cuatro escuelas, dos de niños y dos de niñas. En la sección Parte instructiva se presentaron efemérides biográficas de individuos que sobresalieron en alguna rama del saber: filosofía, bellas artes, literatura y arte militar, así como fundadores de pueblos y religiones, legisladores, reformadores, etcétera; tomadas de un calendario biográfico de Ramón Manterola y M. Delgado, publicado en *El Obrero del porvenir*. La sección Actas de la compañía incluyó las de las sesiones de la compañía jalisciense para conocimiento de los socios. También contó con las secciones Editorial, Prensa extranjera y Gacetilla. En *El Protector de la infancia* se publicó la obra *Consejos sobre la dirección de las salas de asilo* de María-Pape Carpentier, por entregas; cabe señalar que las salas de asilo eran las hoy llamadas guarderías. Reprodujo artículos de *El Porvenir de la niñez* y *El Escolar*. La colección de la Hemeroteca Nacional carece de los ejemplares 2-5. La colección está encuadrada junto con *La Escuela de primeras letras*, *El Periquito*, *El Sábado*, *El Instructor de los niños*, *La Educación* y *El Municipal*. Buscarse por *La Escuela de primeras letras*.

Bermúdez, María Teresa. "Las leyes, los libros de texto y la lectura, 1857- 1876". En HistLectura,

p. 143, 151.

Cavazos Garza, Israel. "Algunos impresos jaliscienses del siglo XIX existentes en el Archivo General del Estado de Nuevo León". Sobretiro del Biib, la. Época, no. 4 (jul.-dic. 1970), p. 81.

González JalH, p. 104-105.

Iguíniz AgrLit, p. 43, 50.

Lombardo García, Irma. "Las publicaciones especializadas del siglo XIX". En Rmcps, p. 42.

Muriá LecJal, t. 2, p, 252.

Musacchio DEM, t. 2, p. 1124-1125.

"Noticias varias". En El Porvenir de la niñez, t. 2, no. 22 (27 oct. 1871), p. 4.

Periódicos para los niños". En El Porvenir de la niñez, t. 2, no. 34 (19 jun. 1872), p. 1-2.

Porrúa Dicc, t. 1, p. 451.

avb